

# ¡Adelante!



ORGANO OFICIAL DE LA ACCION  
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y  
construiréis escuelas si no sa-  
béis usar, ofensiva y defensiva-  
mente, el arma de una prensa  
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION - - ORGANIZACION  
APOSTOLADO - - -

Año X — Panamá, 21 de Mayo de 1944 — N° 493

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245  
Teléfono 922

## Estalla por la Culata la "MISION A MOSCOU" del Padre Orlemanski

### Artículo del Secretario General de la N. C. W. C.

"Tanto las autoridades de los Estados Unidos, como las de la Embajada Soviética, acreditada en Washington, tratan de desentenderse del incidente provocado por el viaje a Rusia, invitados por Moscú, de un educador y de un sacerdote de este mismo país.

"Los funcionarios de los Estados Unidos aseveran que ellos se limitaron a otorgar pasaporte a los interesados. Por su parte, los rusos declaran con hábil impaciencia, que a ellos tan sólo les interesa el progreso de la guerra.

"Los observadores que aquí estudian el panorama internacional deducen que la cuestión no tiene toda la sencillez que aparenta.

"Las últimas noticias de Moscú revelan que el sacerdote, inmediatamente después de su llegada, tuvo una entrevista íntima con Josef Stalin, jefe del gobierno comunista de Rusia. También se ha sabido que el sacerdote abandonó su parroquia y su diócesis sin la necesaria aprobación eclesiástica. Los líderes americano-poloneses de los Estados Unidos, inmediatamente se apercibieron de la trascendencia de la maniobra y expresaron a los órganos de prensa que nada tenían que ver con los fines que la 'misión' de uno u otro de los visitantes, se propusiera lograr en Moscú.

"Ambos viajeros son de ascendencia polonesa. Es un hecho que fueron a Rusia para tratar asuntos que conciernen a Polonia, puesto que los mismos rusos lo han declarado así. Ambos han sido, positivamente, grandes admiradores del régimen comunista que impera en Rusia. Moscú los ha invitado. La visita se verifica en momentos en que el Gobierno en destierro de Polonia se enfrenta a la declaración unilateral con que Rusia afirma que se apode-

rá y anexará una gran parte del territorio polonés, a pesar de la Carta del Atlántico.

"Ni las autoridades de los Estados Unidos, ni las rusas, se han referido al Gobierno de Polonia, que continúa siendo un aliado tanto de los Estados Unidos como de Rusia. Es un hecho que no se consultó al Gobierno Polonés, ni se le informó, acerca del viaje de los dos estadounidenses de ascendencia polonesa — tan abiertamente amigos

(Pasa a la Pág. 2ª)

## Oremos por la Paz, roguemos por el Sto. Padre y por la Ciudad Eterna

Tras cuatro largos años de dura y cruenta lucha, todavía no vislumbra el mundo el término de esta guerra de destrucción y aniquilamiento que cuesta millones de vidas de combatientes y no combatientes; que ha hecho correr la sangre de nuestros hermanos a torrentes; que ha destruido y prosigue destruyendo, sin medida ni límite, los más grandes valores de la cultura y la civilización cristianas, sin excluir a la ciudad santa.

Y es que el odio y la crueldad han oscurecido de manera tal los entendimientos, han endurecido los corazones y han embotado las conciencias de los hombres que no les permite entender otro lenguaje que el de la metralla y el plomo; que no les da tregua ni descanso al continuo batallar; que les impide reflexionar y comprender que por camino tan horrendo, de aniquilamiento, desoación y muerte, la humanidad va empujada a segura ruina: la barbarie.

La situación es tan angustiosa, que en la misma Roma, donde no había objetivos militares, cayeron seis bombas tan cerca de la Ciudad Vaticana que se encontraron fragmentos en el in-

(Pasa a la Pág. 2ª)

## Fúndase en Costa Rica un periódico para Obreros

Lo Auspician la Central de Sindicatos  
RERUM NOVARUM

SAN JOSE. (NC). La Central de Sindicatos "Rerum Novarum" de esta capital, inició la publicación de un órgano de prensa "para entrelazar fuertemente los componentes de esa poderosa organización". Dirige la Central el Rev. Benjamín Núñez, sacerdote graduado en Ciencias Sociales, en la Universidad Católica de América, de Washington.

El primer editorial confirma los ideales que se ha propuesto el movimiento social "Rerum Novarum", "Dar al hombre condiciones de vida en las cuales pueda desarrollar integralmente su persona humana en todas sus grandes y pequeñas manifestaciones y aspiraciones; dar a cada ser humano la posibilidad de vivir como tal, por el establecimiento de la justicia social; crear un mundo mejor donde mejor se pueda servir a Dios. Aún los esfuerzos y luchas de los trabajadores de otras naciones serán los esfuerzos y luchas de los trabajadores de Costa Rica, porque "Rerum Novarum" creará conciencia internacional entre los trabajadores, haciéndoles ver un compañero y un hermano en cualquier obrero de cualquier parte del mundo".

La filosofía y espíritu del movimiento social "Rerum Novarum" establecido en Costa Rica a mediados de 1943, se fundamenta en las Encíclicas Pontificias. "La Religión Cristiana—declara a este respecto el editorial—interpretada integralmente no es opio del pueblo. Es fuerza que exige el equilibrio social que nace de un orden de justicia perfecta. El cristianismo ha ofrecido las bases de la legislación social de Costa Rica. En esas mismas bases se levanta el movimiento de reivindicación de las clases trabajadoras. "Rerum Novarum" hará pensar en León XIII y en el reconocimiento de la Iglesia Católica como defensora íntegramente de las clases trabajadoras".

## En Junio se celebrará en Bolivia un Congreso Eucarístico Nacional Lo anuncia a sus fieles el Metropolitano de la ciudad de Sucre

LA PAZ. (NC). "Os anuncio un grande gozo, que lo será para todo el pueblo", reza la reciente Pastoral con que el Excmo. y Rvmo. Mons. Daniel Rivero, Arzobispo de Sucre y Decano del Episcopado Boliviano, comunica a sus fieles que el III Congreso Eucarístico Nacional, de Bolivia, se celebrará aquí del 22 al 25 de Junio próximo.

La Pastoral expresa "las fundadas esperanzas" que tiene el catolicismo boliviano, de que el Congreso resulte todo un éxito y un verdadero triunfo de Jesús Sacramentado, y proclama como patrones de tan magno acontecimiento a la Santísima

Virgen de Guadalupe, en primer lugar, y, luego, a San Pascual Bailón y a Santa Bárbara.

"En los Congresos Eucarísticos—reza el documento—, además de tributar al Prisionero de los altares un honor y un solemnisimo homenaje que es debido a sólo Dios, los pueblos reaccionan indiscutiblemente en su fe fijan su mirada en el destino eterno del hombre, reciben luz sobre el bien poco valor de las glorias humanas y de las riquezas materiales que, según la doctrina evangélica, debemos comunicar en

(Pasa a la Pág. 2ª)

## En Estados Unidos causa indignación general la maniobra Soviética

### Niégame que Eclesiásticos Prominentes Autorizaran el Viaje del Emisario

LONDRES. (NC). La declaración formulada en Washington por el Hmo. Mons. Michael J. Ready, Secretario General de la "National Catholic Welfare Conference", condenando las circunstancias en que el Padre Stanislaus Orlemanski se dirigió a Moscú, ha sido publicada en primera página por los periódicos católicos de esta capital. Léalo en nuestro Editorial.

Washington. 5 (NC). Rápidamente se ha extendido por todo el país la indignación general en contra de la maniobra con que agentes evidentemente soviéticos pretendieron "usar" a la Iglesia Católica y a miembros del clero, en un "sagaz" esfuer-

zo de propaganda. Condénanse las circunstancias en que se verificó el viaje a Moscú del Rev. Stanislaus Orlemanski, sacerdote estadounidense, de ascendencia polonesa.

Al llegar a Moscú el Padre Orlemanski fué objeto de los más altos honores, agasajado por el Premier Stalin y por otros altos funcionarios del Gobierno Soviético, con gran publicidad en los órganos de prensa. Empero, antes de que llegara a la capital moscovita, el público estadounidense ya había sido informado acerca de la jira, y tan grande ha sido la indignación que estas noticias provocaron que, ciertamente se han frustrado los planes cuidadosos.

(Pasa a la Pág. 4ª)

## NUEVO MINISTRO DE EDUCACION PUBLICA

Saludamos y congratulamos al señor Lic. don José Isaac Fábrega, a quien el Poder Ejecutivo ha escogido acertadamente para suceder al señor Lic. don Víctor F. Goytia, en la importante cartera de la Educación Pública Nacional.

Fundadas esperanzas tiene el país en que el nuevo Ministro habrá de reorganizar tan importante ramo de la Administración, para que responda a la realidad nacional.

## El Espiritismo y la Religión Espírita

No hay que confundir el Espiritismo con la religión Espírita. El Espiritismo ha dado nacimiento a aquella, pero no son ambos la misma cosa.

Si se recurre al Espiritismo para preguntar a los muertos cosas profanas, como son: la manera de curarse una enfermedad, si se llegará a verificar tal o cual casamiento, si se tendrá éxito o no en un negocio si se encontrará enferma o no una persona distante, herido o no un familiar que partió para la guerra, en qué año terminará la guerra actual, quién y en qué forma la ganará, cuál será el fin de Hitler o de Mussolini, si una persona es o no culpable de un crimen que se le imputa, si tal o cual persona nos quiere o nos traiciona, y tantas y tantas otras cosas semejantes que los espiritistas pretenden podernos descubrir por medio de los espíritus, ella nada tiene que ver con la Religión. Pero es el caso que pretenden los espiritistas, que preguntando a los espíritus de los difuntos, de los

"Desencarnados" como ellos dicen, cosas sobre el más allá, sobre Dios, la naturaleza del hombre, sus mutuas relaciones, pueden tener genuina información acerca de temas esencialmente religiosos y que con las pretendidas informaciones que en este respecto han logrado han venido a formar la religión Espírita: irreligión que aquí en México, para mejor hacerla aceptar, no la presentan sus predicantes como religión, sino como una verdadera ciencia experimental, que no impone sus dogmas, dicen, sino que invita al estudio, que pretenden ha sido aceptada y reconocida como tal por los más eminentes sabios de la tierra y cuyas enseñanzas son la expresión del más puro y hermoso cristianismo y no el adulterado catolicismo que predicán los curas.

Cuando exponamos las doctrinas religiosas espiritistas, se verá hasta qué punto son falsas estas afirmaciones, hasta qué grado ellas están en oposición con las doctrinas Cristianas.

## ARTICULO DEL SECRETARIO GENERAL DE LA N.C.W.C.

(Viene de la Pág. 1<sup>a</sup>)

del Soviet —, que hoy discuten en Moscú asuntos que conciernen directamente a Polonia.

“¿En qué posición quedan el Gobierno de los Estados Unidos y el de Rusia? Desde luego, se descarta la idea de que el viaje de ambos personajes sea una cuestión sin trascendencia, meramente casual y rutinaria. Los Soviets no admiten en Rusia ni a educadores, ni a sacerdotes, ni a nadie más, a menos que el Gobierno de Moscú considere que puede sacar provecho a estas visitas. En Rusia ni siquiera se admiten los observadores de las naciones aliadas y, desde 1934, no se había permitido que sacerdotes visiten el país. Por otra parte, Moscú ha procurado, sagazmente, constituir en Rusia, y en otros lugares, grupos pro-comunistas, con el fin de combatir al Gobierno en destierro de Polonia.

“Las autoridades de los Estados Unidos no ignoran estas cosas. Consiguientemente, el viaje de los dos personajes entrañaría una concurrencia, cuando no una concurrencia, entre las autoridades locales y alguna de las iniciativas moscovitas, a que se opone vigorosamente el Gobierno de Polonia, uno de nuestros aliados.

“William Philip Simms, comentarista veterano en asuntos internacionales, de la United Press, dijo la semana pasada al comentar otro asunto: “Polonia no cedió en 1939 y no ha cedido desde entonces, en su lucha contra el hitlerismo: sin embargo parece que, en pago por sus sufrimientos, se repartirá su territorio...”

“Algunos observadores juzgan que las autoridades de los Estados Unidos, al facilitar el viaje a dos adversarios del Gobierno reconocido de Polonia, hacia el país que pretende despojar de gran parte de su territorio a la misma Polonia, se colocan abiertamente del lado de Rusia, en su lucha contra el Gobierno Polonés. Empero, es un hecho que hasta hoy, por lo menos, los Estados Unidos han demostrado preocupación y pena ante la situación de Polonia. ¿Ha llegado el momento —se inquiere— en que el Gobierno de Washington se resolverá abiertamente contra el Gobierno de Polonia, en la lucha que éste sostiene para salvarse de la partición?

“Al informar acerca de la entrevista que el Padre Orlemanski sostuvo con el Premier Stalin, la Radio de Moscú agregó que también se hallaba presente el Ministro del Exterior Molotoff. El Padre Orlemanski, aseveró la Radio Moscovita, visita Rusia ‘para estudiar la situación de los poloneses y del ejército polonés en Rusia’.

La visita a Rusia del Padre Orlemanski ha provocado sorpresa intensa, porque se trata del primer sacerdote que penetra en ese país desde 1934, época en que el Rev. Leopold Braun, A.A., Profesor del Colegio de la Asunción,

Worcester, Massachusetts, obtuvo permiso para residir en Moscú, como párroco de la Parroquia de San Luis de los Franceses y para servir a numerosos católicos que integran la colonia diplomática de los países diplomáticos entre los Estados Unidos y la URSS.

“Un vocero del Departamento de Estado ha confirmado el hecho de que tanto el Padre Orlemanski, como el Profesor Lange, obtuvieron los necesarios pasaportes. El vocero hizo hincapié en que ambos personajes se dirigieron a Rusia como ciudadanos particulares, invitados por el Gobierno Soviético, y que no viajan, de ninguna manera, con carácter oficial.

“De la información que en torno del Profesor Lange ha circulado aquí se desprende que este individuo fué educado por la Universidad de Cracovia y que estuvo en cierta ocasión al servicio del Ministerio del Trabajo, en Varsovia. Posteriormente, se dice, estudió en la Escuela de Economía de Londres. Su primera visita a los Estados Unidos ocurrió en 1934, como miembro de la Fundación Rockefeller.

“También se ha sabido que enseñó economía en la Universidad de Michigan. Regresó a Polonia en 1936 y, a los Estados Unidos, en 1937, donde solicitó y obtuvo la ciudadanía estadounidense. Se agrega que ha enseñado en facultades de las Universidades de California, Stanford, Columbia y Chicago.

“El Padre Orlemanski nació en Erie, Pensilvania, el 12 de Diciembre de 1889, de padres oriundos de Polonia. Promovió en los Estados Unidos, la fundación de una Comisión de Auxilio en favor de la División Kosciusko, de Rusia, organizada para luchar por el establecimiento de un gobierno comunista en Polonia.

“El órgano comunista de Nueva York, “The Daily Worker”, del 2 de enero último, reprodujo el texto de un discurso pronunciado por el Padre Orlemanski en la misma ciudad de Nueva York, sobre las relaciones ruso-polonesas. Entre otras cosas decía entonces:

“He organizado en Detroit la Liga Kosciusko y organizaré ramas de esta organización en todas las ciudades, pueblos y aldeas de los Estados Unidos y del Canadá. La División Kosciusko, de Rusia, nos ayudará a destruir el hitlerismo en Europa, y servirá para destruir completamente las publicaciones pro-nazistas de Polonia, los líderes pro-nazistas que existen en nuestras organizaciones y entre el clero de los Estados Unidos”.

### EN JUNIO SE CELEBRARA EN

(Viene de la 1a. pág.)

parte a los pobres y necesitados. En los Congresos Eucarísticos se medita y debe meditar sobre la eternidad de las penas que espera a los descreídos y a los que, por seguir sus pasiones, se entregan a una vida licenciosa, descuidada o distraída, o que desdeñan seguir el sendero de la verdad.

“Los Congresos Eucarísticos proporcionan a los Gobiernos y a las autoridades católicas una grata oportunidad para manifestar su adhesión a la Iglesia, lo que verifican mediante su colaboración económica, moral y religiosa, edificando así a los pueblos nacionales y ganándose no pocas simpatías y afectuosidad. Naciones hay cuyos Presidentes, Ministros de Estado y primeras autoridades locales van todavía más arriba, y subiendo hasta el Altar Eucarístico, reciben públicamente la Sagrada Comunión, presidiendo a los caballeros o a la Institución Militar si a ella pertenecen.”

Después de referirse a “los males que aquejan a la humanidad”, el Metropolitano concluye advirtiendo que “en Bolivia, con motivo de la ley del divorcio absoluto, que tanto mal ha hecho a las almas y tantos hogares ha desconcertado y disuelto, a veces para formar otros con el nombre de legales, pero con público escarnio de la ley divina, se admite, contra toda conciencia una promiscuidad social que nunca Dios puede mirar con buenos ojos, ni por ello mandar bendiciones...”

## OREMOS POR LA PAZ, ROGUEMOS POR EL SANTO

(Viene de la Pág 1<sup>a</sup>)

terior de ésta, en el patio de San Dámaso y en la plaza de Santa Marta.

Voces autorizadas se han dejado oír para pedir que se llegue a un acuerdo para salvar esos valores espirituales, monumentos de la civilización general, de la vida cristiana y católica, que son patrimonio de la humanidad.

Recientemente el Senador Styles Bridges se dirigió al Presidente Roosevelt, en carta que reprodujo la prensa de aquel país, pidiéndole la desmilitarización de Roma, en los términos que siguen:

“La prensa ha informado acerca de diversos ataques aéreos en contra de los objetivos de Roma. Bien sé que tanto como yo mismo, Vos sentís grande aprecio por los valores culturales, históricos y religiosos con que ha influido Roma en nuestra civilización, y también sé que Vos compartís el profundo deseo de millones de personas que piden todo esfuerzo posible para preservar a Roma de los males de la guerra.

“A esto se debe que, respetuosamente, os sugiera la creación de una comisión especial constituida por dos o más representantes militares de las Naciones Unidas y por un número igual de representantes militares del campo enemigo, bajo la presidencia imparcial del Papa; con el fin de lograr la demilitarización de Roma. Confío en que mi sugerencia merecerá Vuestra más atenta consideración y una pronta resolución.

“Ni en medio de esta espantosa contienda podemos olvidar que somos cristianos, y que debemos continuar procediendo recatemente, si es que queremos prevalecer.

Por su parte, el Santo Padre prosigue imperturbable, confiado por entero a la Divina Providencia, su magnánima obra de auxiliar y proteger la agobiada población, reclamando los derechos de la Ciudad Vaticana, soberana y neutral, cuya extraterritorialidad viene garantizada por solemne tratado.

No hay que perder de vista, en tan aflictivas circunstancias, la enorme cantidad de familias que en el mayor desamparo allí se han refugiado.

En medio de calamidad tanta, es, sin embargo, consolador la uniformidad con que el orbe católico se asocia al Santo Padre en sus oraciones para pedir por sus intenciones, sobre todo en el presente mes, dedicado por su voluntad a rogar por la paz.

En varias diócesis de los Estados Unidos se han publicado circulares al respecto. El Arzobispo de Boston, Cardenal O’Connell, mandó que en todas las Parroquias e Iglesias de su Arquidiócesis se elevaran plegarias por el Papa, agregando: “Os insto a implorar a Dios que mueva los corazones de los Jefes de las naciones, para que todos ellos respeten la santidad incomparable de Roma, y salvaguarden la ciudad sagrada que, durante dos mil años, ha sido el centro de la vida espiritual, de la piedad, del arte y de la cultura del mundo cristiano”.

El Clero de Nueva York, luego de una conferencia con su Prelado, dirigió al Sumo Pontífice este mensaje: “Los sacerdotes de la Arquidiócesis de Nueva York, al reunirse en conferencia ordinaria, reiteran que están unidos de todo corazón a Vuestra Santidad, particularmente en esta hora dolorosa. Expresan, asimismo, que se adhieren a vuestros sufrimientos y a vuestras plegarias para que se apresure el advenimiento de una paz justa. En vuestro sexagésimo octavo aniversario, Santo Padre, os ofrendamos nuestro afecto y devoción y os ofrecemos nuestras misas para consuelo vuestro, y pedimos al Cielo que se salve de la destrucción vuestra ciudad de Roma que es, al mismo tiempo, la Ciudad del Mundo”.

Aunamos, pues, nuestra voz al coro de los fieles todos, que en estos días tristes ruegan porque vuelva al mundo la paz de Cristo y pidamos a Dios por nuestro Santo Padre y por la Ciudad eterna, la sede de nuestra civilización, cuya suerte es para el mundo de vital interés.

SUS OJOS TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS



G.E. MAZDA

Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza.—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente. Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMENA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

### CLINICA DENTAL

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá

### CUMPLIMIENTO

de la

COMPANIA AZUCARERA

“La Estrella”



## Lotería Nacional de Beneficencia

### Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas “A” y “B”

#### PREMIO MAYOR

|                                    |                        |              |
|------------------------------------|------------------------|--------------|
| 1 P. Mayor, series A y B, de...    | B.24,000.00 cada serie | B. 48,000.00 |
| 1 Sdo. Premio, series A y B, de... | 7,200.00 cada serie    | 14,400.00    |
| 1 Ter. Premio, series A y B, de... | 3,600.00 cada serie    | 7,200.00     |
| 18 Apro. series A y B, de...       | 240.00 cada serie      | 8,640.00     |
| 9 Premios, series A y B, de...     | 1,200.00 cada serie    | 21,600.00    |
| 90 Premios, series A y B, de...    | 72.00 cada serie       | 12,960.00    |
| 900 Premios, series A y B, de...   | 24.00 cada serie       | 43,200.00    |

#### SEGUNDO PREMIO

|                                |                   |          |
|--------------------------------|-------------------|----------|
| 18 Apro. series A y B, de...   | 60.00 cada serie  | 2,160.00 |
| 9 Premios, series A y B, de... | 120.00 cada serie | 2,160.00 |

#### TERCER PREMIO

|                                |                  |          |
|--------------------------------|------------------|----------|
| 18 Apro. series A y B, de...   | 48.00 cada serie | 1,728.00 |
| 9 Premios, series A y B, de... | 72.00 cada serie | 1,296.00 |

1,074 Premios... Total... B.163,344.00

Precio de un Billete entero... B/. 24.00  
Precio de cuadrogésimo-octavo... 0.50

## Movimiento de A. C.

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4ª N° 21—Teléfono 922.

### SEMANA DE SANTIFICACION DE LAS FIESTAS DEL 4 AL 10 DE JUNIO

Nos vamos acercando a la SEMANA PRO SANTIFICACION DE LOS DIAS FESTIVOS, y es necesario nos demos cuenta de la importancia que esta semana tiene para la vida cristiana, cuyo centro es la EUCARISTIA, y cuyo acto principal es la SANTA MISA.

#### ATRAER A MUCHOS.

Se ha dicho ya, que esta semana no es únicamente, no puede ser, para tan sólo los fieles que habitualmente viven vinculados a las actividades parroquiales.

Es Semana para la vida cristiana de todos, y no de unos pocos. Está destinada a servir para el progreso de la vida cristiana de MUCHOS bautizados y bautizadas, que viven tan mediocremente su fe.

Por consiguiente, es menester hacerle mucha propaganda (Carteles, Radio, Hojas volantes, etc.) y "abrir de par en par las puertas" en la parroquia o salón en que tengan lugar los actos de propaganda.

#### TRABAJANDO TODOS.

Por cierto que la realización de tal "SEMANA" ha de movilizar a todos los miembros de nuestra Acción Católica; y no tan sólo a unos pocos. Cuando se trata de estos vastos movimientos de apostolado, todos tienen algo que hacer. Que hacer en el trabajo individual (tan precioso, tan útil, tan indispensable) de atraer las personas a la "Semana". Es el trabajo individual de "alma a alma", de "corazón a corazón" que imprescindiblemente ha de existir al lado del apostolado organizado.

Miembros todos de la Acción Católica a trabajar para que nuestra SEMANA sea un éxito que ceda en gloria de Dios y bien de las almas.

Mientras dure la campaña de preparación para la SEMANA PRO SANTIFICACION DE LOS DIAS FESTIVOS y durante ella, los lunes y viernes se hablará desde la Radio a las ocho de la noche. Ya desde el lunes 21 sintonice su aparato con la estación HOA y HP5G, Radio Panamericana.

### La Misión de los Hombres de Acción Católica

### El Apostolado de Cristo

(continuación)

#### LA ESPERANZA

"Y por fin, nolite timere (Luc. XII, 32). El Evangelio de hoy nos invita a abrir nuestros corazones a las más dulces, inefables y seguras esperanzas: La casi seguridad, ante todo, de salvar nuestra alma, precio de la sangre de Cristo y fin último de nuestra existencia. Y, en segundo lugar, la certeza del triunfo, porque, quien "resucitó a Su Hijo de la muerte, llenándolo de gloria, resucitará también a la humanidad, cuerpo místico de Cristo, del abismo en que la han hundido sus aberraciones y su apostasía..."

"El mal, con sus dolorosas, fatales experiencias, hace sentir a la humanidad que lejos de Cristo no hay salvación alguna. Desde este punto de vista la guerra actual es la experiencia más dolorosa que hayan sufrido los pueblos. Todas las ilusiones de la filosofía y de la ciencia se han desvanecido; todos los cálculos, todas las esperanzas de la política han fracasado. Y, "a la luz de estas experiencias dolorosas, tienen los hombres que reconocer que todo lo que les queda aún de bueno, en la hora presente, es exclusivamente cristiano: cristiano el concepto de la dignidad de la persona humana, que constituye la base de toda verdadera y sana democracia; cristiana la reacción contra toda dictadura; cristiano el culto del hogar, fundamento de la prosperidad nacional; cristiano el respeto de la libertad; cristiano el sentimiento de la fraternidad; cristiano el culto del derecho y cristiano, altamente cristiano, ese afán de justicia social, de armonía entre las clases, de colaboración entre el capital y el trabajo, que encuentra su más sublime

expresión y su luz más radiosa en las palabras de Cristo: Amaos los unos a los otros..."

#### LA MISION DE AMERICA

Después de recomendar a los jóvenes el Apostolado de la Verdad, contra "los enemigos de Dios", de, enmascarando a quienes "quieren crear una sociedad sin Dios", Mons. Silvani concluyó declarando que "es sumamente consolador para el Representante del Santo Padre, veros aquí, venidos de varias partes y representando a todos los universitarios católicos de América, sellar, delante del altar y participando del mismo Pan Eucarístico, las conclusiones y propósitos que habéis tomado en vuestra semana de estudios. Que Dios os conceda realizarlos, por la prosperidad religiosa y social de vuestras patrias, por la más estrecha e íntima unión de las Américas. No cabe duda de que Dios está reservando a la América, en el próximo porvenir, una misión de trascendental importancia. Por esto, llamándola al Evangelio por obra de Colón, de Cabral y de tantos otros héroes católicos, cuando en Europa se estaba rompiendo la unidad católica, le ha dado por decirlo así, un solo corazón, una alma sola, formando de todos sus pueblos un único bloque cimentado por la profesión de una misma fe, por la comunión de una idéntica cultura, por la unión o afinidad del idioma, y por el mismo espíritu de cristiana y vigorosa democracia..."

"Ha llegado el momento de que América, tan admirablemente preparada por Dios, se levante ahora en la profesión vibrante de su fe, para dar al mundo el ejemplo de una humanidad renovada, hermanada y organizada a la luz del Evangelio y en la Caridad de Cristo..."

## "Al pié del Sagrario: Oración y Acción"

—He pensado un poco sobre la campaña del Precepto Pascual. Creo que hay algunos a quienes podría decir algo. ¿Por dónde comenzar?

—Esto es cuestión de "táctica", o sea, de un "plan especial,—según las circunstancias,—que se emplea disimulada y hábilmente para conseguir el fin propuesto". Esa misma palabra "táctica", propia del arte militar, nos recuerda una verdad fundamental, que debe estimularnos a "hacer algo".

—¿Qué verdad es esa?

—Que somos soldados, y nuestra vida sobre la tierra es verdadera milicia, como nos asegura el Espíritu Santo por Job (VII, 1). Vamos: que un soldado se esté mano sobre mano, sin hacer absolutamente nada por su causa, dice muy poco en su favor. Conque a trabajar. Por algo hemos recibido el Sacramento del Bautismo, que nos hizo discípulos de Cristo, y el de la Confirmación, que nos constituye en soldados suyos.

—Es tan difícil mover a la gente! Estamos mal acostumbrados; ¿quién será capaz de remover nuestra indolencia?

—Pues la mala costumbre se combate con la buena. "Agere contra", nos dicen los maestros de la vida espiritual. Urge reaccionar!... Lo que ellos pueden y hacen por fines a veces tan bajos, ¿no lo harán los buenos por fines muchísimo más nobles?...

Pasemos a lo de la "táctica". Sobre esto bien puede decirse lo del refrán: "Cada maestrillo tiene su libro". Y aun un mismo maestro tiene que cambiar a veces de método, como general que varía de táctica según las circunstancias.

Desde luego, no hay que ir a ciegas, como quien quiere meter la verdad o hacer cumplir el Precepto Pascual a todo trance. Es más fácil entrar en una ciudad por sorpresa, que haciendo ruido y estrépito como restando al enemigo.

Aquel santo militar Ignacio de Loyola aconsejaba, en el trato con el prójimo, "entrar con la suya y salir con la nuestra". ¡Se cuentan de él tan hermosos ejemplos!... Además dejó reglas admirables sobre la "discreción de espíritus", esto es, para conocer cómo obran en nosotros. Si queremos obrar en los demás, debemos imitar la acción del buen espíritu...

Viniendo más a la práctica, procure evitar un escollo en el que tantos se estrellan hoy día.

—¿Cuál?

—La manía de la "acción". Esta, ciertamente, es necesaria, pero no hay que ser exclusivamente "accionista": sólo "acción". No, no se ha de trabajar por Cristo como una jauría de perros hambrientos, desparados a la buena ventura, ávidos de devorarlo todo. ¿Por qué no imitar a los oficiales de un ejército? Pueden darnos excelentes lecciones de "táctica".

—¿Cómo?

—Primero se reúnen con su jefe; de ahí parten las órdenes que des-

### Ecós de la Juventud Femenina

### ¡Cuántas vidas inútiles!

¡Cuántas vidas inútiles pasan por el camino!...

Almas desorientadas que sienten el deseo alocado de llenarse de vida real, de orientaciones; y no hallan a su alrededor más que un mundo de gentes que corren como ellas, llenas de aturdimiento, y sin otras aspiraciones que las de disfrutar de lo que encuentran a su paso...

La corriente las arrastra y como las aguas de los ríos pasan y pasan hasta caer en la mar, sin haber dejado en el camino ni rastro de sus pasos, sin haber vivido la vida...

Una espantosa desorientación sobrenatural las invade...

No han comprendido el sentido de la vida y la van derrochando a la

carrera, sin saber a dónde van... No sienten el impulso de un ideal, de un amor grande, porque carecen de la solidez de una fe viva, y ponen sus miras solamente en las cosas que con ellos pasan...

Crean que la vida es un río y no saben que la vida es una ascensión hacia las alturas...

No quieras tu también dejarte arrastrar como la turba de las vidas inútiles, por la corriente de los irresponsables...

¡Hay tanto bien que hacer a tu alrededor! ¡Tienes tanto que hacer en tu vida interior!

Tú tienes fe... Agigálatala y haz que su lumbré ilumine toda tu vida y toda tu senda...

pués ejecutan. Si nosotros creemos que nuestro "Jefe" está en el Sagrario, y que está ahí precisamente para salvar a todos cuantos viven a su alrededor, ¿qué mejor "táctica" que comenzar por tratar y formular los planes con Él?...

El agricultor antes de sembrar, prepara el terreno. Si hemos de sembrar en el corazón del prójimo, ¿no es más prudente comenzar por prepararlo?... ¿Y quién lo ha de preparar mejor que el Señor con el riego de su gracia, obtenido por nuestra "oración", o por medio de sus ángeles, y particularmente del Ángel Custodio?... Si no, nos ex-

ponemos a sembrar en corazones duros, secos, totalmente cerrados a la acción divina y a la nuestra... Además, el Señor puede sugerirnos a nosotros, mucho mejor que la prudencia humana, el medio más apropiado, más eficaz.

Conque, comience "su campaña" a los pies del Sagrario... Si trabaja con otros, pónganse de acuerdo entre sí... Y cuando vaya a tratar con el prójimo, éntele por el corazón, para llegar más fácilmente al alma.

SUSCRIBASE A ¡ADELANTE!

### se proyecta en Hollywood hacer nuevas Películas sobre las vidas de los santos

HOLLYWOOD, CALIFORNIA.—alentados por el extraordinario éxito que ha tenido la versión cinematográfica de la novela de Franz Werfel, intitulada "La canción de Bernadette," varios empresarios de Hollywood han trazado ya los planes para hacer nuevas películas sobre las vidas de otros santos.

Entre las películas de este género que serán exhibidas, con toda probabilidad, en los salones cinematográficos de la nación, es posible mencionar dos de ellas que estarán basadas en la vida de San Francisco de Asís y en la de la Madre Francisca Javier Cabrini, fundadora de la Orden de Hermanas Misioneras del Sagrado Corazón de Jesús. La Madre Cabrini, que en el transcurso de su fructífera existencia fundó hospitales, escuelas y asilos de huérfanos en los Estados Unidos y en las otras repúblicas de América, será a su canonización después de la guerra, la primera santa de este país.

#### Argumento católico

Por lo pronto, los estudios cinematográficos de Hollywood están a punto de terminar otras dos cintas cinematográficas sobre temas católicos: "Las llaves del reino," basada en la novela de A. J. Cronin y una adaptación a la pantalla de la vida de San Dimas, el ladrón penitente que fué crucificado con Cristo. Se están, asimismo, preparando nuevas ediciones del "Quo Vadis" y del "Signo de la Cruz."

Actuaron como consejeros técnicos en la producción de las mencionadas películas dos padres jesuitas. El Reverendo Edward P. Dowling, S. J., que forma parte de la redacción de la revista *The Queen's Work*, quien prestó su valiosa colaboración a la Compañía *Metro-Goldwin-Mayer*, en la producción de la película de San Dimas.

Y el Reverendo Wilfrid Parsons, S. J., miembro de la facultad de la Universidad Católica de América, en Washington, y antiguo editor de la revista *América*, quien colaboró en el argumento de la película "Las llaves del Reino," de la *20th Century Fox*.

#### Actor laureado

Pedro de Córdoba, veterano actor católico que tiene a su cargo uno de los papeles más importantes de la película, ha sido distinguido por la Cofradía de los Angeles, con una pequeña efigie de la Sagrada Virgen en reconocimiento de la fiel labor en pro de las hermandades religiosas. *The Sign*, revista católica de los Estados Unidos ha designado la



Retrato de la Rev. Madre Cabrini, que se venera en un altar en la capilla del Hospital Columbus, de Chicago.

*Canción de Bernadette* como la más notable producción cinematográfica de 1943. Aunque esta película fué producida el año pasado, no ha sido exhibida sino hasta fecha reciente. La expresada revista considera esta película como "verdaderamente inolvidable y profundamente emocionante en la representación de los acontecimientos relacionados con la aparición de Nuestra Señora, a la humilde campesina Bernadette Soubirous" en el famoso santuario de Lourdes, en Francia. En su reseña de la película decía *The Sign*: "Esta película está llamada a producir la más profunda impresión en las personas que la vean... Es una película de gran fondo espiritual, producida con extraordinaria habilidad y de gran belleza artística. En estos agitados tiempos la película resalta como indicadora del camino hacia la única y duradera solución de todos nuestros problemas."

#### Fidelidad histórica

"En general, la producción cinematográfica es una fiel adaptación

de la novela y refleja la misma actitud reverente y fidelidad histórica que caracterizan la obra de Werfel... Las escenas en que se aparece a Bernadette la Sagrada Virgen, han sido representadas con la mayor maestría y dignidad... Jennifer Jones, que hace su debut cinematográfico en el difícil papel de la protagonista, ha logrado captar la sencillez y espíritu seráfico con el más rotundo éxito... El reparto de papeles no podría haber sido más acertado y se ha creado un cuadro que transpira realidad. Es imposible asistir a la exhibición de la *Canción de Bernadette* sin sentirse profundamente emocionado y conmovido, por su poder dramático y por el elocuente mensaje espiritual que contiene."

Otra de las más recientes películas que han sido grandemente elogiadas por los críticos, es "Los Sullivan," cuyo tema es el de los cinco hermanos católicos que perdieron la vida en el hundimiento del crucero Juneau, en el Pacífico.



**HORARIO DE MISAS EN LA CAPITAL LOS DIAS FESTIVOS**

**Catedral**—6, 8, 9 y 10.

**PARROQUIAS**

**Santa Ana**—5.30, 6.30, 8.30 y 10.  
**Cristo Rey**—6, 7, 8, 9, 10 y 11.  
**San Francisco**, 5.45, 6.30, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 11.30.  
**La Merced**—7 y 10.  
**San Miguel**, 6.30 y 9.  
**Lourdes**—7 y 10.

**IGLESIAS**

**San José**—5.45, 6.30, 8, 9 y 10.30.  
**Santo Domingo**—7.  
**Santa Teresita**—8.

**CAPILLAS**

**Arzobispado**—6.15 y 7 a.m.  
**Hospicio de Huérfanos**—7 y 7.30.  
**Oratorio Festivo**—6, 7.15 y 8.30  
**Asilo de la Infancia**—6.30.  
**Orfelinato**—5.30.  
**Sagrada Familia**—5.30.  
**Siervas de María**—6.45.  
**La Visitación**—6.30.  
**Colegio de Miramar**—7.30.  
**Asilo de Nuestra Señora**, en el Chorrillo—7.

**IGLESIAS DE LA ZONA**

**Santa María, Balboa**—6, 7.30, 8.30, 9.30, 10.30 y 12.30.  
**San Vicente**—6, 8.30.  
**Corazón de Jesús, Ancón**—6, 7.30 y 9.30.  
**Santa Teresita, Boca**—7.  
**Santa Teresita, Cocolí**—7 y 9.30.

**NOTAS DE DUELO**

Acompañamos en su justo pesar a los deudos del meritorio caballero don Ricardo Acevedo Vallarino, fallecido recientemente en esta ciudad, y muy especialmente a su hija doña Ema Acevedo de Idol, persona muy apreciada en la Acción Católica, de la cual forma parte. Pedimos a nuestros asociados oraciones por el eterno descanso de su alma, y al Altísimo que lo tenga en el lugar destinado a sus escogidos.

Confortada con los auxilios de nuestra Santa Religión, ha pasado a mejor vida la virtuosa dama doña Basilia de Paredes, después de penosa enfermedad, soportada con cristiana resignación. A sus deudos los sentimientos de pesar de la Acción Católica de la que ella formaba parte, y nuestros votos porque Dios Nuestro Señor la tenga en su Santa Gloria.

**ESTALLA POR LA CULATA LA**  
(Viene de la Pág. 1ª)

mente elaborados por los propagandistas del Soviet.

En lugar de disminuir, el resentimiento y la condenación aumentan, en forma tal que el miércoles 3 de Mayo, Día de la Constitución de Polonia, la maniobra comunista fue criticada duramente en discursos de protesta que en las Cámaras Legislativas, y en otros lugares del país pronunciaran personalidades representativas y prominentes.

Al saberse que Orlemanski no contaba, para su jira, con las debidas aprobaciones eclesiásticas, y después de que el Ilmo. Mons. Michael J. Ready, Secretario General de la "National Catholic Welfare Conference", y otras personalidades, inquirieran con curiosidad acerca de la participación que en el incidente pudo haber tenido el Gobierno de los Estados Unidos, "asociados" anónimos

del sacerdote emisario trataron de hacer circular la versión de que, antes de emprender su viaje, el Padre Orlemanski había sido aconsejado por un alto dignatario eclesiástico en Washington.

Inmediatamente después de que un periódico secular de Springfield publicara esta "información", Mons. Ready formuló la declaración siguiente:

"Una información de prensa asegura que, antes de que el Padre Stanislaw Orlemanski fuera a Rusia, puso al corriente del 'pastel' a un alto dignatario de la Iglesia Católica en Washington, y que el Departamento de Estado solamente extendió el pasaporte cuando se aperció de que el 'alto dignatario' no había protestado. Respalda esta aseveración los 'asociados'—sean quienes sean— del Padre Orlemanski. Ignoro lo que piense al respecto el Departamento de Estado. En todo caso, es falso que un dignatario eclesiástico, de alta o baja categoría, haya sido consultado o informado acerca de este asunto.

"Hasta hoy los habilísimos señores de Moscú solamente han fallado, en su juego de propaganda; no dieron en el blanco y han cometido un nuevo error".

El Exmo. y Revmo. Mons. Edward

Mooney, Arzobispo de Detroit y Director de la Junta Episcopal Administrativa de la "National Catholic Welfare Conference", al hablar a sus fieles durante una Misa que oficiara en su Catedral, les dijo:

"Aprovecho con gusto de esta oportunidad para asegurar a millares de connacionales, de ascendencia polonesa, que centenares de millares de hermanos en la fe, que pertenecen a esta diócesis, se unen a ellos en sus plegarias pidiendo justicia para la Católica Polonia. Todos participamos de la preocupación y del sufrimiento de quienes están agostados por sus parientes lejanos, y por el futuro, la fe y la libertad de la Madre Patria, hoy martirizada.

"Nos enorgullecemos ante el hecho de que el terrorismo nazista no ha logrado constituir un Quisling Polonés, para favorecer sus propios y perversos fines; y hacemos eco a la esperanza de que tampoco tendrá éxito el intento comunista que pretende organizar en Polonia un gobierno títere, con designios que son siniestros tanto para la fe católica, como para los derechos humanos de Polonia, bastión histórico de la civilización cristiana en el Occidente de Europa..."

**En Costa Rica conmemórase la Fundación de la Universidad de Santo Tomás**

SAN JOSE. (NC). Fué celebrado solemnemente en esta capital el primer centenario de la fundación de la Universidad de Santo Tomás. Frente al antiguo edificio se verificó una asamblea conmemorativa, en que se reprodujeron a un siglo de lapso los discursos que pronunciaran sus fundadores.

El Ministro de Relaciones en aquel entonces—21 de Abril de 1844—declaraba al inaugurar la Universidad de Santo Tomás: "Hemos sembrado el pequeño vástago que se convertirá en árbol copulento con la protección de Dios y el cultivo del hombre".

El primer Rector fué un sacerdote, el Pbro. Dr. Juan de los Santos Madrid, quien con su presencia en la Universidad simbolizaba el materno interés que la Iglesia Católica alentaba por el desenvolvimiento de la cultura en Centro América. La Universidad de Santo Tomás, erigida en 1844, fué elevada al rango de Uni-

versidad en 1853. "Hoy se ha abierto la fuente del saber en nuestra patria—fueron las palabras inaugurales del Rector—, y se han jurado las instituciones que han de conservarla pura y abundante. El cultivo de la inteligencia acaba de asegurarse en el triunfo de las libertades públicas, al mismo tiempo que a éstas se les prepara el mejor apoyo en el poder irresistible de las ciencias y en la mejora intelectual del pueblo".

El entonces Ministro de Hacienda y Guerra, Joaquín Bernardo Calvo, concluía su discurso con estas palabras: "Ha llegado el día dichoso... de ver en él fundarse e instalada una Universidad bajo los auspicios de Santo Tomás, en cuya fuente la juventud pueda sin amargos sacrificios, beber las aguas saludables de la ilustración..."

(Antes de la erección en Universidad de la antigua Casa de Enseñanza de Santo Tomás—ya estable-

**SUGESTIONES PARA EL MES DE MAYO**

- 1.—*Jaculatoria para todo el mes:* "María Madre de Jesús, Sumo Sacerdote, rogad por nuestro Santo Padre el Papa Pío XII y por la Iglesia.
- 2.—*Evangelio del mes:* Primado de Pedro; San Juan. Cap. 21, de 15 a 20.
- 3.—*Intención de la Comunión y Santa Misa:* "La protección de Roma y del Santo Padre.
- 4.—*Virtud que se ha de practicar:* La abnegación.
- 5.—*Sugestión de la Organización:* Celebrar con devoción el mes de María, y atraer a otros a esta devoción.

L. D.

**BERTA**

(Continuación)

La enferma se curó por completo, y desde entonces, Berta prodigó cada vez más sus visitas; pero todos los días, por disposición suya, la pequeña Irma venía al castillo, y cuando volvía siempre volvía cargada de regalos.

Tanto, que poco a poco fué cambiando de aspecto la casa, en donde parece había vuelto a penetrar la comodidad y la dicha; pero el odio ardía, sin embargo, en el corazón del padre. Tantos y tan repetidos beneficios no ablandaban su corazón.

—No es posible lograr nada de gentes como ésta, señorita—decía Juan.

Y ella llena de confianza, exclamaba: "No nos conocen todavía. Juan; algún día nos conocerán mejor.

Sucedió que un día Irma no acudió al castillo a la hora convenida. Y ved a Berta extrañada primero, después inquieta, porque la joven tenía singular cariño a aquella niña

que tan ingenuamente la amaba. Berta mandó enganchar sus jaquitas, y partió.

Encontró a la madre llorando y con el pequeño en su regazo.

—¿Dónde está Irma?, preguntó.

—¡Ah! señorita, Irma está enferma de gravedad, el médico ha venido y no ha querido de ninguna modo decir lo que tiene; pero ha mandado que la separen del pequeño.

—Pero... ¿dónde está?

Mi hombre le ha hecho una camita allá en el lavadero y allí está con ella; él quiere mucho a esa hija de mi alma... ¡Oh, si sucediera una desgracia, qué sería de nosotros, Dios mío!

—¡Vamos, vamos, buen ánimo! Voy a verla.

Detrás de la casita, adosada al muro, había un colgadizo donde se hacían las coladas tan necesarias a los carboneros, y allí, cerca del horno, había el padre compuesto bajo cuatro tablas viejas una camita para su

pobre niña; y allí estaba pensativo velando a su cabecera.

Cuando Berta empujó la puerta se estremeció el obrero, y extendiendo los brazos hacia delante: —No entre usted—gritó—, no entre usted.

Ya es tarde—exclamó Berta con deliciosa sonrisa—, ya estoy dentro.

—¡Pero sabe usted lo que tiene esta pequeña! ¿Sabe usted que podría morir?... ¡tiene la difteria!

Berta sintió un estremecimiento rápido como un relámpago que recorrió todo su cuerpo. La naturaleza humana instintivamente temblaba; mas en medio de ese relámpago oyó la voz de Dios por segunda vez que la llamaba: "Hija mía, hija mía".

Y acudió a la voz de Dios.

—¡Ah! la difteria y no es más que eso?

—¡Pero le digo a usted que es contagiosa, que es mortal!

—Nadie se muere hasta que Dios no quiere, amigo mío; dejadme ver a la niña. Y se encaminó a la camita donde Irma reposaba. Estaba roja como la escarlata; la pobrecita abrazaba, devorada por la fiebre, y por entre sus dientecillos apretados dejaba escapar su respiración como un hipo estridente.

—¿Le han dado lo dispuesto por el médico?—preguntó Berta.

—No he podido lograrlo: la niña no quiere abrir la boca.

Berta tomó un pincel y echó en una copa el contenido de un frasco.

—Tenga usted esto, dijo al padre, y después, inclinándose sobre la enfermita: —Irma la dijo con voz amorosa.

La niña entreabrió los ojos, y al reconocer a Berta, una sonrisa embelleció sus abrasados labios.

—Soy yo, hijita mía, y voy a curarte; ¡abre bien la boquita, querida!

Y la pequeña obedeció. Berta con gran presteza le humedeció la garganta. Volvió otras dos veces a hacer la misma operación; la niña sufría, retorcia sus bracitos, pero era Berta, y por Berta quería sufrirlo todo.

—Hemos concluido, queridita mía. ¡Ahora a dormir, y la arropó cuidadosamente como lo hubiera hecho su propia madre.

—La salvaremos, dijo al obrero. Hasta dentro de muy poco. Adiós.

(Continuará)

**El peligro trágico del Baile**

LA MUJER, POR QUÉ BAILA?

CONTINUACION

Si la mujer bailara sola, o con otra mujer, y ante un círculo de mujeres, entonces, a todo tirar, podría el más manco atribuirle un poquillo de afán por lucir su garbo, su ligereza o sus formas; pero la mujer no baila sola, sino con otra mujer, sino ante un hombre y ante un concurso de hombres.

Si la mujer bailara sólo por el gusto de dar brinco, no sería el baile su placer favorito; tendría igual afición que a él, a jugar al marro, o a la pelota, o a saltar la cuerda; placereis que, en cuanto a ejercicio muscular, nada tienen que pedir a ningún otro; y no sucede así.

La historia de la mujer civilizada dice bien claro que sólo se descompone en público, sólo marchita, sin duelo, sus adornos, y sólo es insensible a la acción de la intemperie y de los pisotones y porrazos, en el baile... pero en brazos de un hombre (conditio sine qua non).

De lo cual deduciría cualquiera, que una mujer, en teniendo un hombre con quien bailar, ha colmado sus ambiciones en el baile; es decir, que sólo se ocupa entonces, en espíritu y materia, de dar vueltas por el salón.

Pues no, señor; si así fuera, las simpatías de una mujer serían en favor del hombre más ligero y mejor bailarín; pero allí, como siempre y en todas partes, le es más simpático el que es más hermoso y travieso.

Reparad cada vez que calla la orquesta y que las mujeres se retiran a las orillas del salón, en torpe desorden, como la espuma en la playa cuando va cesando la tormenta. Oíd lo que dicen a sus amigos cuando se han sentado a su lado:

—¿Qué significa todo esto? ¿Qué tiene la mujer dos naturalezas, una débil para la vida ordinaria y otra insensible para los salones de baile? Esto es imposible. ¿Qué son esos estudiados artificios siempre, en ella, el rubor y la sensibilidad? No quiero creerlo, aunque atrevidos autores lo aseguren: ¿Qué hay en el baile alguna cosa que le preocupe tanto, que la hace superior a sus propias debilidades? No hay más remedio que creerlo.

Y ¿cuál es esta cosa? Haec est cuestio.

de, y desfiló al más sagaz, a que me cite una muchacha, que al sentarse a descansar, se dé por satisfecha si sale de los brazos de un hombre vulgar y adocenado, por más que, en el baile, sea una peonza, y la prudencia misma, en su comportamiento.

De lo que se deduce que la mujer, para bailar, no solamente necesita un hombre que la estreche, quiero decir, que la acompañe, sino también que este hombre sea intencionado, travieso y de estampa más que regular, importando muy poco que baile como una avutarda.

Exploremos una idea que apunté más atrás.

La mujer, ordinariamente, es meticulosa y pulcra; la vista de una araña la hace temblar; al contacto de un hombre, en un paseo, se ruboriza; la menor humedad la obliga a caminar de puntillas; el humo de un cigarro la hace estornudar; y en un carruaje público se marear.

Puesta esta misma mujer en un baile, gira como una peonza en brazos de un hombre, horas enteras y no se marear; sufre un pisotón que le aplasta un par de dedos, y no se queja; encuétrase en su rápida marcha con una docena de parejas, crujen hasta sus pulmones con la violencia del choque, y no se da por entendida del suceso; rozan su terso cutis las patillas de su adjunto y no se ruboriza; respira casi en la boca de éste, su aliento tabacoso, y no estornuda.

¿Qué significa todo esto? ¿Qué tiene la mujer dos naturalezas, una débil para la vida ordinaria y otra insensible para los salones de baile? Esto es imposible. ¿Qué son esos estudiados artificios siempre, en ella, el rubor y la sensibilidad? No quiero creerlo, aunque atrevidos autores lo aseguren: ¿Qué hay en el baile alguna cosa que le preocupe tanto, que la hace superior a sus propias debilidades? No hay más remedio que creerlo.

Y ¿cuál es esta cosa? Haec est cuestio.

**CENSURA CATOLICA DE PELICULAS**

- PRESIDENTE:**  
**CONTRA EL SOL NACIENTE** — Buena para todos, impropia para niños.
- LUX:**  
**ALI BABA Y LOS 40 LADRONES** — Reservada a personas de criterio formado.
- CECILIA:**  
**MARIDO POR ACCIDENTE** — Buena para todos, impropia para niños.
- TROPICAL:**  
**TU SERAS MIO** — Buena para todos, impropia para niños.
- VARIETADES:**  
**LA PIEL DE ZAPA** — Positivava, mente desaconsejable a todos.
- EL DORADO:**  
**MEXICO DE MIS RECUERDOS** — Reservada a personas de criterio formado.

**Misa de Pascua en el Frente**



Soldados norteamericanos oyendo misa de Pasqua en las avanzadas del frente italiano oficiando el Padre Leo J. Crowley, cura castrense de los Estados Unidos. Se instalaron altoparlantes que radiofundieron el servicio religioso a las tropas alemanas situadas a corta distancia. Fotografía radiada de Nápoles a Washington.